

El puente o el dinero

Había un puente en el río Tibú que tenía cuarenta años de puesto sin ningún servicio, no se por qué razón no se ocupaba; suponemos que el gobierno en ese tiempo trataría de comunitar a Escasú y Hatillo con Mata Redonda, puesto que estaba puesto hoy en propiedad de don Ezequiel Villalobos y don Florencio Castro teniendo los vecinos necesidad de ese puente para su comunicación.

Queremos saber si los vecinos de los distritos tenemos derecho o no a ese puente o si Cano Aguilar tenía derecho a regalárselo a su pariente, Juan Brealey, para que lo pusiera a sus vecinos en Santa Bárbara de Heredia. Si es cierto que ellos tenían necesidad también la teníamos nosotros por acá; a Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César; dicho puente es de hierro, hoy no se compraría con \$ 30.000,00 colones, ¡qué modo de ganarse pueblos! Cuando estaban quitando el puente le hablaron a don Ezequiel Villalobos para que lo pasara a su caballería, esto fue el año pasado, no recuerdo si en setiembre u octubre y que interesaba pasarlo lo más pronto porque temían que viniera la revolución y se quedarán sin el puente, así es que vino Cano y su pariente Brealey a dicho puente e hicieron que se quitara lo más pronto y así fue, vinieron 20 carretas en la noche y se lo llevaron.

Repetimos: tenemos derecho a reclamar dicho puente o no? si tenemos que se nos devuelva el puente o si no que sea valorado por peritos desinteresados y conocedores; el puente o el dinero, eso es lo que queremos; quien desarmó el puente fue Leopoldo Romani que contrató con el Ingeniero Molina.

MATA REDONDA

Los telegrafistas mal pagados

DE RIO SEGUNDO

Muy justa la petición de los empleados del correo; pero nosotros también estamos muy mal pagados.

Que se haga extensiva la justicia a nosotros.

UN TELEGRAFISTA

El por qué y el cómo de una elección

Sr. don José María Zeledón

Presente.

Estimado poeta:

Ha dicho Ud. en su artículo *Palpitaciones Nacionales*, refiriéndose a la elección del Jefe Político de San Vicente: "Por qué, pues, lo ha favorecido el ejercicio del libre sufragio? Dos cosas igualmente terribles pueden haber producido ese fenómeno. El abandono, injustificado en estos momentos, por parte del pueblo de su derecho de elección o el reconocimiento tácito de que son los métodos de fuerza y de latrocinio los únicos que aquí pueden ser erigidos en sistema de gobierno, etc." Así fué, estimable señor, la mezquina politiquería que en los tiempos de degradación, intrigas, bajezas y odios personales, hizo ahogar el grito genuino del pueblo para elegir un hombre nuevo, depurado de la antigua tiranía. Con tal de no elegir a Fulano enemigo de Zutano, o a Mengano enemigo de Zutano, los sufragantes abandonaron la lucha, y una parte, la de los inconscientes, la de los ebrios y niños, procedieron a la elección del antiguo jefe. ¿Y de qué manera? Se les repartió licor a los sectarios de Baco, se les amenazó a los timoratos con el cuartel y se les recibió el voto a los menores de edad.

"La segunda hipótesis, dice Ud., nos produce la impresión de una noche cerrada y perpétua en la cual fuéramos a tientas dándonos de cabezadas contra las esquinas". Así, y solamente así, se explica que una huelga de beodos, la víspera de la elección y frente a un establecimiento de li-

cores, aplaudiera, del Jefe Político que también se encontraba en perfecto estado de ebriedad, la siguiente frase: "Señores: yo he venido de la culta ciudad de Heredia para... para rebajarme... mezclándome con... los labriegos de uno de los pueblos... más... más... remotos y atrasados de la República..." "¡Bravo, bravo! ¡Esa es la pura verdad!" prorrumpió la turba que había de elegirlo al día siguiente.

Un tercer motivo contribuyó también a la elección de ese Jefe Político: el del licor y la huelga doblemente sostenida por comerciantes y consumidores, quienes encontrando un cliente y un maestro del arte respectivamente, se han dado el gustazo de vender y tomar con amplia libertad. Y para que no crea Ud. que

lo calumnio, le probaré que el señor Jefe, ebrio desde la víspera, continuaba en ese estado aún el día siguiente de su elección, tomando y departiendo en un establecimiento público, hasta una hora avanzada de la tarde en que habiendo sido llamado por el señor Presidente, se vió obligado a dirigirse a la oficina telegráfica, eso sí, alegre y "chispón", bailando con entusiasmo la danza del dios barbudo entre los brazos de un policía y un amigo, quienes a la vez que le ayudaban a gesticular según los cánones del rito sagrado, le cantaban un poco en su demasiada inspiración.

Hay una cuarta causa, estimado poeta, y debe ser a no dudarlo, que aquellos labriegos, más sencillos aún que los del Himno escrito por Ud., miran gustosos que ese dios del olimpo herediano se digne descender hasta la seducción de sus hijas, las conchitas, que según ellos, quedarán convertidas en madres de héroes ilustres, dioses y semi-dioses, haciéndolas inmortales en el mito de los siglos.

Estas son, a grandes rasgos, distinguido poeta, las principales causas por las cuales un ebrio consuetudinario, procesado ante los tribunales por la seducción de niñas, perseguidor de los defensores de la libertad y enemigo del presente gobierno, a quien atacaba carabina en mano, ha quedado electo por un grupo de estos patos de raza pura que cuando los enganchaban a las filas liberticidas pasaban gritando por esta capital: "¡Viva Tinoco! ¡Viva! ¡Abajo la revolución! ¡Abajoooo! De usted atto. s.,

EL FUSTIGADOR

GABRIEL VARGAS

Tiene siempre en existencia en su Almacén, suela de superior calidad, cueros para calzado cortados en su Tendencia de Guadalupe, y todos los materiales concernientes al ramo de Zapatería, de las mejores marcas Café molido, Jabón y otros artículos a precios bajos.

La tumba del maestro Chaves

San José, 27 de octubre de 1919.

Señor J. Albertazzi Avendaño Pte.

Estimado amigo:

Leí su carta y créame: me causó honda pena. ¿Quién como nosotros para venerar la inmortal memoria del maestro? Yo, sobre todos, le debo una deuda grande. Fue él, quien se empeñó en hacerme salir de mi pueblo para venir a la capital; a él en gran parte debo lo poco que sé. Por eso agradezco que tan alta misión me sea encomendada; aunque debo advertir a Ud. que unos días antes, los músicos se habían reunido para tratar de dos contribuciones: una para restaurar esa bóveda, otra para poner su grano de arena en el monumento al inmortal Fernández Güell y compañeros.

Con agradecimiento me suscribo seridor y amigo,

ROBERTO CANTILLANO

Velada en Limón

El viernes pasado, 24 del corriente, tuvo lugar en el Teatro Arrasty de Limón, una velada muy lucida y a la cual asistió un numeroso público.

La entrada, a beneficio del Sanatorio Infantil de Limón, alcanzó una regular cantidad.

Rafael Cruz
Cirujano - Dentista
25 varas de la Botica Francesa

Donativo de Desamparados al Hospicio de Huérfanos

Presididos por el Sr. Jefe Político, el señor Cura, el Director y maestras de la escuela vimos ingresar el domingo pasado en las primeras horas de la mañana a numerosos vecinos del cantón de Desamparados que venían a traer su donativo según lo habían prometido al Hospicio de Huérfanos de esta capital.

La nota más simpática del presente donativo corresponde a las diferentes escuelas de los distritos pues cada una trajo una carreta con los obsequios de los escolares iniciativa que correspondió desde el primer momento al señor Inspector de Escuelas de ese circuito don Matías Gámez.

Fué muy hermoso el espectáculo del desfile a la entrada de la capital el cual fue prescrito por las autoridades civiles, eclesiásticas y los niños del Hospicio que fueron a encontrar a los donantes a la Plaza de González Viquez.

El señor Director de las Escuelas de Desamparados, D. Manuel Monge, hizo uso de la palabra después de entregar los donativos que fueron numerosos.

Aplaudimos la generosidad de los desamparadeños que no permanecieron indiferentes al llamamiento que se ha hecho para el sostenimiento de esta casa de caridad.

Listas de sufragantes

Ayer se fijaron en los sitios de costumbre las listas de sufragantes. Urge que los correligionarios busquen sus nombres en esas listas y de no aparecer, deberán hacerse inscribir.

LA POUPEE

BEJOS YAMUNI

Almacén y Tienda de Novedades

Lado Oeste del Mercado

FRANCISCO ORLICH Y COMPAÑIA

N. ORLICH & ORLICH Hnos.

Fabricantes de Jarcia, Brevia y Jabón

Importadores y Exportadores

SAN JOSE :: Costa Rica :: SAN RAMON

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herraduras, Falas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

LA COLOMBIANA
Es la preferido por las personas de buen gusto
Importa Directamente sus Pielas - Venta de Material Arreglado
Teléfono 751 SAN JOSE - Apartado 969

TIENDA ROMERO
González Hermanos
Acaban de llegar los famosos encajes de hilo
Antes de comprar vedería vea nuestro surtido

Dr. Constantino Herdocia
Médico y Cirujano
Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta
Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.
OFICINA: contiguo al Teatro Variedades

Acabamos de Recibir las dos Mejores Marcas de Betún

SHINOLA Y BULLY SHINE

TELÉFONO 408

SAUMA E HIJOS

APARTADO 134

AL MARGEN DE LA REVOLUCIÓN

María Isabel Carvajal

(CARMEN LIRA)

Se nos permitirá la simplicidad de querer formar hoy de nuestra prosa marco al incomparable perfil de esta dulce creatura...

Estrella fué la educadora en la noche aciaga que a la Libertad colmó de horrores; estrella que animó con sus vivos resplandores tanto la acción enérgica de brazo...

En aquella inolvidable semana trágica de fines de Junio de cierto mil novecientos diecinueve, que culminó en un día trágico el verbo de la educadora...

La bestia le asió la zarpa, pero la Libertad se levantó triunfante; y de hoy más, invicta vivirá como galardón de este mundo...

RUBEN COTO

A los Costarricenses

Quiéren ustedes ayudar a mantener en el país la PRENSA INDEPENDIENTE, que no sea una empresa puramente comercial...

Tome acciones de la Empresa de EL HOMBRE LIBRE. Aún quedan algunas por colocar.

Comité Monumento a Fernández Guell y compañeros

La Comisión nombrada para erigir un Monumento que perpetúe la memoria de Rogelio Fernández Guell y compañeros de martirio...

En los diarios de la República, cuyas columnas le han sido galantemente cedidas a la Comisión, se irán publicando los nombres de los contribuyentes...

Hasta hoy se han recibido y han sido depositadas en la referida casa bancaria, las siguientes contribuciones:

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Suma anterior, Antonio Alán, Abdenago Quirós, Fabio Calvo, José G. Lorente, José M. Zeledón (Billo), Cesáreo G. García.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Jaime Vargas, Valentín Quintana, Joaquín Ballester, Dr. M. Fischel, Cérvulo Zamora, Dr. José M. Castro, Ricardo Castaing, José Fernández N., Antonio Font, Luis Bedoya, Maestros y alumnos Escuela Sabanilla Montes de Oca, José B. Prado y Sra, Francisco Hidalgo y Sra, Raimundo Sibaja, Josefá de Sibaja, Raquel Sibaja, Liduvina Sibaja, Delfina Sibaja, Selim Sibaja, Celina Sibaja, Daniel Calderón.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Total recaudado hasta hoy, San José, 27 de octubre de 1919, José G. LORENTE Tesorero.

Un nuevo Mercadito

Hay que confesar en honor a la Justicia, que el actual consejo Municipal de este cantón está animado de buenas intenciones...

En su última sesión acordó establecer un mercadito en la antigua Plaza de Ganado...

A tal efecto se construirá ahí un galerón y se establecerán las ventas apenas esté concluido.

El proyecto es digno de elogio: así se favorece directamente a los vecinos de esos barrios, tan elegidos del Mercado Central.

Desde hace tiempos los vendedores de frutas y verduras han establecido ahí sus ventas, sólo que hasta ahora han hecho a la intemperie...

LA CIUDAD DE MEXICO DE ERNESTO ORTIZ

Déposito Permanente de Marina

El asesinato de Buenos Aires ante el Juez

La señora doña Rosa v. de Fernández Güell se ha presentado a los tribunales acusando el horrible y espantoso crimen de Buenos Aires...

Ella acusa el asesinato de su esposo, y en esa acusación figuran como cómplices muchos elementos del Gobierno pasado.

La sumaria ha comenzado ya.

Restablecimiento de un servicio

Sr. Director Gral. de Telégrafos

Suplícole tomar nota de que el servicio para Guarny y Filipinas, vía San Francisco, inalámbrico, se ha restablecido...

W. G. M. CROSS Jefe del cable

San Juan del Sur, 24 de octubre de 1919.

Sr. Director Gral. de Telégrafos

Sírvase tomar nota que tarifa para Chosen Corea se ha rebajado ahora cuesta veinticinco centavos...

W. G. M. CROSS Jefe del cable

PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 8 en el Parque Central

(Un estreno: Capricho Mauresco)

- 1ª—Marcha Cortejo. Gison
2ª—Flores de Bretaña, ob. Balay
3ª—Capricho Mauresco, intermezzo. Boccalari
4ª—La Bohemia, fantasía sobre la ópera. Puccini
5ª—Sylvia, bailable. Delibes
Nº 1—Los Cazadores
" 2—Vals lento
" 3—Pizzicato
" 4—Cortejo de Baco

El Director General J. LOOTS

FUNCION GRATIS en el Metalico esta noche

Mañana se dará en el Edificio Metalico la película LA MASCARA DE LOS DIENTES BLANCOS, gratis.

En compensación de la mala proyección del Lunes.

Se hace saber que la función dará principio a las 7 p. m. y que no se darán entradas a menores que no vayan acompañados de sus respetivos padres.

AL SOLAR NATIVO

Ayer ingresaron a la capital el Licenciado don Nicolás Oreamuno, su familia y doña Celina v. de Volio y su hija. Ahí estuvimos en la estación...

Idos del país en la hora aciaga de la tormenta salvaje que barrió hasta los cimientos de nuestras tradiciones, cuando sobre el suelo sólo había la tormenta tempestad de la vergüenza nacional...

Cuando hemos visto avanzar el tren, nos ha parecido que los rieles sobre los cuales se deslizaba, eran los brazos cariñosos que estrechaban a los hijos que volvían del destierro.

Vuelven a Costa Rica, y al regresar, encuentran nuestros corazones palpitantes, los corazones de nosotros que fuimos aquí— dentro de nuestra misma Patria— más extranjeros...

Para la alta y noble dama que regresa sin el amado compañero porque éste reposa en tierra hermana, en tumba que todos sentimos cavada en nuestro propio corazón...

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

En los talleres de EL HOMBRE LIBRE Se Necesitan Cajistas Ofrecemos buenos sueldos

No hay Crisis Ministerial

Carta del señor Secretario de Instrucción Pública

San José, 28 de octubre de 1919.

Señor Director de "El Hombre Libre"

Estimado señor mío:

Me apresuro a rectificar la nota "¿Habrá crisis ministerial?" aparecida en la edición de hoy de su diario. El nuevo presupuesto de Instrucción Pública lo estudia mi estimado amigo y compañero don Carlos Brenes...

Soy de Ud. muy atento y s. s.

J. GARCÍA MONGE Secretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública

TEATRO TROBOL

Miércoles 29 de Octubre.—Sigue la Última Proyección de la notable serie:

La Bala de Bronce

(Episodios 13, 14 y 15)

Mañana, JUEVES, Matinée: Primero y Último Beso Noche: Sensacional Estreno! El Perro Amarillo Domingo próximo: GULA, por FRANCESCA BERTINI

La llegada de doña Celina v. de Volio y de don Nicolás Oreamuno y familia

No tan anteaer como decía un colega, sino ayer a las doce y media, legó a esta capital, procedente de Puntarenas el tren expreso que conducía al Lic. don Nicolás Oreamuno y su familia...

En la misma tren venían de Puntarenas el General don Jorge y don Arturo Volio, don Justo A. Facio y señora don Miguel Ángel Robles y señora.

Renovamos a los recién venidos nuestro cariñoso saludo en este retorno a la Patria

CAMPOS HNOS.

El mejor servicio de Funeraria Las cajas más elegantes—Los carruajes más lujosos—Teléfono 230—Servicio nocturno

B. A. GONZALEZ & Cía.

FABRICANTES DE PUROS Y CIGARRILLOS "NACIONALES" Marca registrada San José de Costa Rica

Al Siglo Nuevo - Bazar de San José

Avisamos a Nuestra Clientela

que, además de los Famosos Baratillos que se renuevan cada semana, desde hoy

HEMOS REBAJADO EL PRECIO

de todos nuestros artículos de 15 a 20 por ciento

A. HERRERO Y Co.

San José 20 de Octubre de 1919.

GALZADO GIL

Elegancia - Prontitud - Economía

El preferido por las personas de buen gusto Teléfono 509

Figuras de la Revolución

El Coronel Amadeo Vargas



General don Alfonso Estrada

Militar nicaragüense, bueno y abnegado amigo de Costa Rica, quien valientemente se incorporó en las filas de la Revolución y en todos los combates se batió con denuedo. En la batalla de El Jobo fue herido en la frente por un casco de metralla, lo que lo obligó a retirarse de la invasión y trasladarse a Nicaragua.—Ayer llegó a esta capital. "El Hombre Libre" le presenta su afectuoso saludo.

No se me despinta de la memoria su figura marcial. Llevada por un rostro hermosamente varonil, en el cual dos ojos pensativos miran como a lo lejos, mientras una boca discreta sonríe con ingenua placidez.

Dentro del estrecho ataul en que la tiranía me tuvo encerrado,—muy al principio del reinado nefasto, cuando aun no se escuchaba otra cosa que vítores y celebraciones del servilismo galoneado y de la sabrosa indiferencia sin galones—había perdido la noción del tiempo y un sopor indefinido me envolvía. De pronto cruje la tapa de mi feretro y al mismo tiempo que la escasa luz del calabozo en que estaba emplazado, llega a mis ojos la visión de esa cara, amablemente triste entonces, que procuraba sonreír a mi desolación.

Era Amadeo Vargas, el oficial de servicio frente a las duras prisiones del Cuartel Buenavista, que infringiendo la consigna me sacaba de allí un rato para descansar. Luego me llevó unas naranjas. Luego me hizo el inapreciable regalo de su conversación jovial y franca que sonaba a moneda de oro puro arrojada sobre un mármol o a campanita de plata que tañera en la sombra.

Me declaró su pena por lo que me ocurría y el profundo disgusto que su corazón experimentaba

al colaborar sin saberlo en la obra de la tiranía.

Aquello fue para él una revelación. Perseguido y maltratado por el Gobierno en que Federico Tinoco era Ministro omnipotente abrigó y cultivó anhelos de venganza contra el Presidente de entonces a quien el Ministro infidente hacía responsable ante las víctimas, de sus inicuos atropellos. Este sentimiento que también arrastró a muchos, lo hizo tomar parte activa en los sucesos del 27 de enero memorable, y



—Estoy contento, agregó porque aunque en pequeña escala, serví a la causa de mi Patria.

—¿En pequeña escala? —una voz viril a nuestro oído. Era el General Estupinán que se apresuraba a proclamar lo que Amadeo ocultaba modestamente.

Y el General me refirió como a su llegada a los campamentos reivindicados, Amadeo Vargas declaró que iba resuelto a lavar su pecado venial derramando su sangre. Efectivamente, fué el primer costarricense que pasó la frontera al mando de una avanzada de nicaragüenses, y desde que empezó la campaña hasta los últimos disparos, se le vio siempre en los sitios de mayor peligro. Él se creía obligado a la temeridad.

El 28 de Junio, a las 8 de la mañana, salió de la Cruz, a la cabeza de siete hombres, a explorar el camino de Santa Rosa. Era ya Teniente Coronel. Había caminado cerca de tres leguas la pequeña tropa, cuando de pronto en el recodo del camino, se encontró con la fuerza tinoquista que en número de tres mil soldados y comandada por soldados nicaragüenses marchaba sobre La Cruz.

Amadeo no tuvo un gesto de sorpresa. Ordenó a sus hombres tenderse en línea y romper el fuego y cuando sobre ellos caía despiadadamente una lluvia de metralla, sacó tranquilamente una bomba de mano, preparó la mecha, la encendió con fósforos y la arrojó con mano certera sobre la primera columna que ya se echaba encima. El estrago que esa bomba produjo fue tal, que el enemigo huyó desorganizado y Vargas con sus siete compañeros, pudo regresar al campamento y poner en salvo lo que aun quedaba en pie del ejército revolucionario. El General Chao, en premio de su acción, le confirió allí mismo el grado de Coronel.

Al día siguiente los cuarenta invasores a que había quedado reducida la expedición libertadora, presenciaban desde sus posiciones de Conventillos, el terrible bombardeo dirigido contra La Cruz, ya abandonada, por los tres mil soldados del tirano.

Amadeo Vargas es joven. Joven y valiente. El porvenir le tiene reservado muchos lauros.

JOSE MARÍA ZELEDÓN

desde ese día quedó al servicio del nuevo Gobierno en calidad de militar. No fué sino al presenciar mi suplicio—que él alivió resueltamente—que comprendió el peligroso error de su vida. La obra de la violencia apenas comenzaba.

Poco tiempo después de nuestro encuentro, lo encontré en la calle trajeado de paisano. Entonces supe que me había reemplazado en el calabozo por su negativa a continuar en el servicio y que había logrado por fin liberarse de aquella iniquidad. Al despedirnos silenciosamente, brilló en sus ojos soñadores un relámpago. Era la promesa de su rehabilitación.

Después no volví a verle. Cuando entre los alborozos del regreso estrechaba las manos de los costarricenses que volvían de la frontera donde conquistaron para su nombre un lauro y un nuevo legítimo prestigio para Costa Rica, mi alegría fué inmensa cuando descubrí la cara de Amadeo Vargas entre el grupo de los valientes compatriotas.

—¿Con que Ud. logró escapar hacia la frontera?

—Sí, tuve esa dicha. Y me relató las mil peripecias del viaje lleno de peligros y de dificultades.

No hay tal caída de Castro Quesada Falsa información

"La Prensa" de ayer tarde estampa una noticia estúpida: Cayó Castro Quesada y el Licenciado Pérez Zeledón tomará el próximo vapor para los Estados Unidos, investido con el nombramiento de Ministro en Washington.

En toda esa noticia monumental no hay ni una coma de cierto. Qué no se ofenda el colega, pero esa fué una noticia para el pregón. Ni ha caído Castro Quesada ni ha sido nombrado nadie en su reemplazo.

Aún no se ha recibido contestación a los telegramas inquiriendo la verdad de lo sucedido, y mientras esa contestación no venga, no puede tomarse ninguna providencia.

Los recién venidos

El Licenciado don Nicolás Oramuno y su familia, se hospedan en la casa de habitación del Ing. don Nicolás Chavarría.

—El General don Alfonso Estrada, en la residencia del Dr. Giustiniani, en la Sabana.

La diputación por Limón

Telegrama recibido a las 6.30 p. m. de ayer a "EL HOMBRE LIBRE"

Hasta hoy en la tarde no se ha conocido en el público la papeleta que lanzará para Diputados el Partido Constitucional que se ha formado en Limón, con la gran mayoría de los vecinos; figuran en ella los nombres de los señores don Manuel F. Quesada y don Abel Robles y Ramón W. Mora. Reina en el pueblo gran entusiasmo por llevarlos a la representación nacional porque de todos los candidatos de que se habla en el público, son ellos los únicos que en las horas bochornosas de la pasada tiranía supieron protestar altivamente. Han firmado su adhesión a esta Candidatura como 500 personas en sólo dos días. Se prepara para ellos una magnífica serenata. —Corresponsal.

AVISOS ECONOMICOS

Leonidas Carranza Ingeniero Topógrafo al servicio del público. (42)

Hojalateros Hierro galvanizado liso nº 18, en el Almacén de W. Steinvorth y Hno.

Un joven ex maestro de escuela solicita trabajo en oficina o casa comercial. Para informes en esta oficina. (46)

Costureras Máquinas de coser NEW HOME, donde W. Steinvorth y Hno.

Para familias Lienzos finos en piezas de 20 yardas y toza de china.—Almacén de W. Steinvorth y Hno.

Vendo Cuatro motores eléctricos corriente alterna, de 2 H. P. de 1, de 1/2 y 1/4.—Carlos Mangel. (27)

Notas de Alajuela

El domingo pasado tuvimos el honor de ver por esta ciudad a las personas siguientes procedentes de la capital, a doña Manuela A. v. de Carranza y su hija la señorita Talía, doña María Pinto de Montealegre y las Stas. Hine Pinto.

—Don Raul Acosta fijará su residencia en San José.

—Las continas como siempre llenas de jovencitos de esta ciudad.

—De la capital regresó don Tranquilino Chacón.

—Procedente de la capital se encuentra de temporada entre nosotros doña Agustina Quirós de Bonilla.

UN NUEVO CORRESPONSAL

Hernán Zamora Elizondo

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cruz Meza

Teatro América

Proyección de las últimas creaciones del Cine Miércoles 29 de Octubre de 1919

ESTRENO de la preciosa película de emocionante argumento y en dos largas partes, titulada:

Cuando el Amor Muere

En atención a la distinguida concurrencia esta empresa ha dispuesto exhibir además DOS INTERESANTES CINTAS

Uno como tantos

Sé que Adán Jiménez ha venido a "El Hombre Libre" a quejarse de la nota en que se le atribuyó su calidad de tinoquista y a desmentir este cargo.

Por desdicha son muchos los Adanes Jiménez que, como el de marras, después de haber sido instrumentos infames de la tiranía, hoy resultan sus enemigos y no solo se las dan de redentores. Este Adán anduvo siguiendo mis pasos cuando yo me ocupaba de comprar armas para la revolución de febrero; y cuando esta estalló, desde mi celda de la Cárcel veíale por la reja prestando servicio militar voluntario en la Penitenciaría. Todo el tiempo de la tiranía fué chunche de ésta como municipe suplente en Guacacema y como asalariado del apachismo.

Por poco que valgan estos sujetos, a todos es preciso irlos exhibiendo, como malos costarricenses y como peores ciudadanos.

MANUEL MARÍN Q.

Dr. R. Moreno Cañas

OFICINA: Frente la Lechería de don Alberto González Soto—Teléfono 147

Horas de Consulta: de 10-30 a 12-30 a. m. todos los días. Los Lunes, Martes y Miércoles de 1 a 5 p. m. Martes, Jueves y Sábado de 3 a 5 p. m.

LA GRANJA ALMACEN DE ABARROTES

E. SABORIO & Co.

25 varas al Norte del Mercado — Calle del Paso de la Yaca Teléfono 777 — Telégrafo: SABORIO — Apartado 737

HARINA de la mejor calidad • Surtido constante de toda clase de artículos Siempre a los precios más bajos de plaza

LA MAGNOLIA

Han llegado frescos los cigarrillos Flor de Cuba y Bock Pídalos en todas las Cantinas y Pu'perías

ESCARRÉ HNOS.

EL GRANERO - - De Rómulo Artavia

Depósito de tabaco palmarino y abarroses en general. Los precios más bajos de plaza.

"Las Tres Estrellas"

FABRICA DE ESCOBAS

Gran Surtido de Escobas de todos los tamaños

Cuidad si E. b. ración con M. t. i. l. e. p. i. l. o. s.

Se compra P. j. e. M. l. o. a. l. e. s. m. j. e. s. p. i. s. de plaza

Situada detrás del Colegio de San Juan

IGLESIAS y Co., INC.

29 Broadway St. Nueva York

E. Villalón, Representante

Tienda de Jaime Carranza

Ap. 1-10-1919 - Calle 100 Lechería Alto González - Teléfono 169
Avila a su nombre para el que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos. Obj. de buen gusto para regalos a al alcance de todos los bolsillos. Precios a cambio bajo. Visitenos para su provecho.

Corte Suprema de Justicia

SESIÓN DEL LUNES

Se aprobó el nombramiento del señor Ricardo Costo Meléndez para seguir reemplazando al escribiente de la Sala de Casación señor J. Ricardo Aguedas Lora, a quien se prorrogó su licencia por tres meses más.

—Asimismo se aprobaron los nombramientos de los señores Hernán Varrde León y Juan José Pastor Pablos, para completar como escribiente el personal de los Juzgados Contencioso Administrativo de la República y Primer Civil de San José; el primero, durante el permiso dado al Secretario, señor Alejandro Caballero Gimboa, hasta por seis meses, y el otro por el término de tres meses de licencia de que disfruta el escribiente señor Alejandro Fernández Hernández.

—Se admitió a los señores Bartolo Salís y Juan Chaves Solano sus renuncias de los puestos de escribientes del Juzgado 1º del Crimen de San José y de la Alcaldía del cantón de Jiménez, y para sustituirlos fueron aprobados los nombramientos de los señores Otto Quintana Alcázar y Alfredo Portuñal Pérez.

—Se aprobó el nombramiento del señor Alfredo Sáenz Zumbado para completar como escribiente el personal del Juzgado del Crimen de Heredencia, a quien se le dio el permiso dado al notificador, señor Alberto Quirós Vargas hasta por seis meses.

—De la terna enviada se eligió al señor Mariano Guerra Añero para el destino de Prosecretario del Juzgado del Crimen de Alajuela, en vez del

señor Alberto Palacios Mora, quien no volvió a desempeñar sus funciones de tal. Y se aprobó el nombramiento del señor Abel Crepo Sánchez para el puesto de escribiente del propio Juzgado.

—Se aceptó al señor Francisco Saborío Quesada su renuncia del empleo de escribiente de la Alcaldía 2ª de Alajuela, y para reponerlo se aprobó el nombramiento del señor Gilberto Avila Hernández.

—Se admitió al señor Rafael Angel Alvarez Rivera su renuncia del cargo de Secretario de la Alcaldía 2ª de Limón.

—Visto el oficio del Bachiller Manuel Martínez González, en que dice que no le es posible aceptar el nombramiento que para Juez de primera instancia de Liberia se hizo en él, por motivos de salud, se dispuso archivarlo.

—Se acordó incluir en la lista de Conjurados Letrados, al Lic. José Ramón Chavarría Mora, en virtud de haberlo sido el citado él mismo.

—Fue designado por la suerte el Conjuez Lic. don Juan Felipe Picado Zúñiga, para conocer en la Sala Primera de Apelaciones, del juicio ordinario establecido por Miguel Brenes contra el Lic. don Máximo Fernández, en lugar del Magistrad. Zelaya.

—Atendidas las solicitudes de Teófilo Murillo Rojas y Jenaro Arias ú. ap., en que piden, el primero, indulto y el otro, conmutación de las penas a que fueron condenados, se acordó dar el informe de ley e sentido desfavorable a las expresadas peticiones.

Labor de Corresponsales

El Pozo, 14 octubre 1919

Como se ve el lugar es un campo extenso para la agricultura y sus benignas tierras producen todo aquello que el hombre ponga en su seno para su germinación; y como esto está poblado en su mayoría por gentes chiricanas sería conveniente que Uds. trataran de hacer conocer este lugar por a prensa.

No trato de imponerles una obligación, no; de lo que trato es de darles una idea. Aquí se produce admirablemente la caña, la yuca, el plátano, el banana y legumbres varias.

Pero los vecinos no cultivan más que arroz y este artículo, con el acaparamiento hecho por el comercio del lugar, no deja utilidad al productor.

Al maíz, que se produce de varias cantidades, no se le hace caso.

Y creo que si el Ministerio de Fomento proveyera de cámaras fotográficas a los Agentes de Policía, tendríamos otro medio de propaganda y de e manera se atraería corrientes de gente agricultora del interior, pues por este medio se haría una exhibición de los productos con vistas fotográficas de arroz, maíz, caña, yucas, cacao y varios otros artículos que aquí se producen.

Sin más que ordene a su atento y servitor,

JOSÉ PANA

Nota de la Dirección:

Trabajos de esta índole nos complacen sobremanera. Entendemos que ésta debiera ser la labor de todos los corresponsales de un periódico. Tratar de dar a conocer ante el país las ventajas, aspiraciones y necesidades del lugar en que se lucha y se vive, es obra de bien público que nosotros estamos dispuestos a estimular a todo trance.

Sepa el señor Pana, apercibido en un lugar tan apartado y tan fértil, donde duerme en espera de afanosas actividades la riqueza mayor de Costa Rica, que colaboramos con él en tan simpática tarea. Mándenos todos los datos pertinentes y sugiéranos en correspondencias concisas y sencillas como la que hoy publicamos, cuantas iniciativas le sugiera su buen juicio.

Y reciba nuestros parabienes por su excelente idea.

FINCA EN VENTA

de agricultura y ganadería, en venta por la bicoca de cuarenta mil colones y situada en magníficos terrenos de la provincia de Guanacaste, rodeados de agua por todos lados.

Contiene lo siguiente:

75 vacas paridas con sus crías; 11 bueyes en magnífico estado de servicio; 4 mulas; 1 asno; 20 caballos; 15 yeguas; 164 cabezas de ganado vacuno de un año arriba; 12 cerdos; 1 cría de gallinas que no baja de 100; 125 fanegas de maíz ya entrojado; 125 cajuelas de semilla de grama sembradas; 150 manzanas de repastos de guinea y grama; unas 200 manzanas de montaña cerradas con tres hilos de alambre de pú; 4 manzanas sembradas de arroz, en buen estado; 3 casas nuevas que cuestan @ 6,000 00; un galerón para terneros que vale @ 700 00; un galerón para salitrir el ganado @ 175 00; un galinero de tela metálica @ 650 00; el mobiliario de la casa @ 2,055 00; maderas de cedro y pochote por cuyo derecho hay una oferta de @ 6,000 00. El total del terreno son 8 caballerías. El precio de @ 40 mil colones es a puerta cerrada y el gasto de recoger el ganado para entregarlo será de cuenta del comprador.

Para informes dirigirse a Manuel J. Grillo, en San José, en su casa de habitación, situada lado Sur de don Ascensión Esquivel.

Lenidad Criminal

En "El Hombre Libre" de 23 de este mes se publica una nota titulada: "El proceso iniciado por denuncias de "El Hombre Libre". En esa nota se habla de los méritos indiscutibles que adornan al Sr. Juez de lo Criminal Administrativo, Licenciado don Benito Serrano, y se manifiesta la fundada esperanza que se tiene del éxito de las investigaciones.

Nos consta que el señor Juez y personal de su oficina trabajan activamente por conseguir el más amplio esclarecimiento de los hechos denunciados a fin de que se imponga a los presuntos delincuentes el correctivo co-

rrespondiente; pero notamos, con extrañeza, que las autoridades de policía no corresponden del mismo modo.

A propósito, decía un amigo: A las tres y media de la tarde del 17 de setiembre último, se dictó la encarcelación de uno de los inculcados y se expidió el orden de captura y a esta hora, después de más de un mes, no se ha ejecutado aquella disposición. De suerte, pues, que de nada vale que el señor Juez proceda con rectitud, energía y actividad, si los empleados de policía no le prestan su pronta y eficaz cooperación.

CLARINDO RUEDA

Gran surtido de ropa interior estilo B. V. D. y francés
Ropa hecha de casimir
BELGRAVE
CONTIGUO A "LA ALHAMBRA"

AGENTES PARA COSTA RICA
PIZA E HIJOS
Ap. rtado 868

TRACTOR

AGENTES PARA COSTA RICA
PIZA E HIJOS
Teléfono 238

Cletrac-Tipo Tanque

Agricultura MODERNA

Al igual que la impresión mecánica aplicada comercialmente ha aumentado el volumen y reducido el precio de los productos manufacturados, así mismo su adaptación general al cultivo de la tierra aligera el esfuerzo del agricultor y acrecienta la fecundidad de sus campos.

Más que en ningún otro período del mundo, resulta de la mayor importancia en esta década que se celebre el cultivo de los campos y aumente la producción. GASTANDO EN ELLO LO MENOS POSIBLE Y EMPLEANDO EL MENOR NUMERO DE BRAZOS.

Desde hace mucho tiempo pasó del período de experimentación el TRACTOR para el cultivo de la tierra. Tanto que en casi todos los países se considera ya como práctica comercial la utilización en este trabajo. Con dichos tractores ni el cultivo deficiente ni la falta del desarrollo completo de fecundidad del terreno tienen excusa. El agricultor se convenció ya de que el TRACTOR le ha permitido aumentar la cantidad y calidad de sus cosechas, reduciendo el costo por mano de obra y tracción de sangre.

Los distintos usos del Tractor

Como motor estacionario tiene VEINTICUATRO CABALLOS DE FUERZA EN LA POLEA. Así, puede emplearse para aserrar madera, proveer de luz eléctrica la casa, cortar pasto, embalar el heno, desgarrar maíz, moler cereales, descascarar, desmenuar algunas cáscaras alimenticias (como la tusa) que hoy se pierden; desmenuar legumbres; rellenar el sil; bombear; rigar; triturar piedras; mover la maquinaria para beneficiar café, etc.

Como tractor para la agricultura y las explotaciones forestales: DESAKROLLA DOCE CABALLOS DE FUERZA TRACTORA (mismo veinte veces la de un buey de primera).



Para pasar sobre sanjas fangales, hoyancos, pendientes y todos los obstáculos que la ingeniería militar enemiga ideó para oponerse a su paso, inventaron los ingleses el TANQUE FAMOSO. Nada se opuso a su marcha. EL MISMO PRINCIPIO MECÁNICO HA SIDO APLICADO EN LA CONSTRUCCIÓN DEL TRACTOR CLETRAC-TIPO TANQUE, para utilizarlo en cualquier terreno, así sea quebrado o plano, seco o cenagoso. DONDE UN BUEY SE HUNDIRÍA, el TRACTOR pasa, dejando apenas huella. No puede resbalar, porque tiene 600 pulgadas cuadradas de superficie sobre el suelo. Esto le permite trepar cualquier pendiente. Con tres mil doscientas libras de peso y un motor de primera, que garantizan una enorme fuerza tractora, sólo tiene cinco libras de peso por pulgada cuadrada. Noventa y seis pulgadas de largo por cincuenta de ancho y cincuenta y dos de alto. Da la vuelta en un radio de seis pies. Están para llegar varios de estos tractores. Oportunamente avisaremos a los interesados para que asistan a la demostración.

Puede fácilmente tirar de DOS ARADOS DE CATORCE PULGADAS DE PROFUNDIDAD o de TRES ARADOS A NUEVE PULGADAS DE PROFUNDIDAD, en pendientes hasta de un treinta por ciento.

Se utiliza también para ARRANCAR ÁRBOLES, DESPRENDER TRONCOS, DESYERBAR, EXTRAER PIEDRAS y GUIJARROS, CAVAR ZANJAS, CARGAR LEÑOS, ORILLAR, DESMORONAR, TRILLAR, SEMBRAR CULTIVAR, ONDULAR, RELLENAR, DESENTERRAR PAPAS, CORTAR MAÍZ, AGAVILLAR PASTOS, NIVELAR CAMINOS, ETC. ACARREAR LAS COSECHAS.

Algunos tipos de tractores son más propios que otros al tratarse de situaciones distintas

El tractor TIPO TANQUE está destinado a ser el único tractor utilizable en Costa Rica. Las condiciones de nuestro suelo, quebrado a veces, pantanoso otras, exigen un tractor que pueda subir sin resbalar cualquier pendiente; (el tipo TANQUE lo puede hacer porque tiene 600 pulgadas de superficie en contacto con el suelo) que pase sin hundirse por cualquier ciénega.

El tractor que Ud. necesita

Un tractor que descansa y funciona sobre una vía nivelada, de acero fuerte, dentada, duradera y flexible, que le permite arar eficazmente los campos y trabajar sobre superficies blandas, arenosas, flojas o húmedas sin hacinar la tierra. Funciona igualmente sobre terrenos elevados y secos, con el menor consumo de su fuerza motriz.

No se precipite

No compre Tractor sin haber visto este

Están para llegar al país los primeros. Oportunamente le avisaremos para que asista a su demostración.